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ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA 76 1 

Celebrada por el Honorable Concejo Municipal de Talamanca en la Sala de 2 

Sesiones de la Municipalidad de Talamanca, al ser las dieciséis horas con treinta 3 

y tres minutos del día viernes veintiuno de abril del año dos mil veintitrés, con la 4 

siguiente asistencia  y orden del día.----------------------------------------------------------- 5 

REGIDORES PROPIETARIOS 6 

Licda. Yahaira Mora Blanco  Presidenta Municipal------------------------------------------ 7 

Sr. Freddy Soto Álvarez  Vicepresidente Municipal----------------------------------------- 8 

Sra. Enid Villanueva Vargas----------------------------------------------------------------------- 9 

Sr. Jorge Molina Polanco-------------------------------------------------------------------------- 10 

REGIDORES SUPLENTES 11 

Msc. Arcelio García Morales --------------------------------------------------------------------- 12 

Sra. Ginette Jarquín Casanova ------------------------------------------------------------------ 13 

Sra. Patricia Chamorro Saldaña------------------------------------------------------------------ 14 

Dra. Gabriela Matarrita Córdoba ---------------------------------------------------------------- 15 

Lic. Rugeli Morales Rodríguez Alcalde Municipal-------------------------------------------- 16 

SÍNDICOS PROPIETARIOS 17 

Licda. Maribel Pita Rodríguez -------------------------------------------------------------------- 18 

Sr. Bivian Zúñiga Zúñiga -------------------------------------------------------------------------- 19 

Sr. Manuel Zúñiga Agüero ------------------------------------------------------------------------ 20 

Sra. Cándida Salazar Buitrago ------------------------------------------------------------------- 21 

SÍNDICOS SUPLENTES 22 

Sra. Miriam Morales González ------------------------------------------------------------------- 23 

Sra. Steicy Obando Cunningham --------------------------------------------------------------- 24 

Presente también: Sra. Marta Carballo Arce, Diputada y su Asesor.  25 

AUSENTES: El Regidor Adenil Peralta Cruz. El Regidor Julio Rivas Selles. Los 26 

síndicos Miguel Pita Selles y Randall Torres Jiménez.  27 

Nota: El regidor Freddy Soto Álvarez fungió como presidente municipal en 28 

ejercicio al iniciar la sesión. El regidor Arcelio García fungió como propietario al 29 

iniciar la sesión mientras hizo acto de presencia la señora Presidenta Municipal, 30 
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Yahaira Mora. La Regidora Patricia Chamorro Saldaña funge como propietaria en 1 

ausencia del regidor Adenil Peralta Cruz.  2 

Presidencia Municipal: Freddy Soto Álvarez 3 

Secretaria de actas: Yorleni Obando Guevara  4 

ARTÍCULO I: Comprobación del quórum  5 

Una vez habiendo comprobado el quórum el señor Presidente Municipal en 6 

ejercicio, Freddy Soto Álvarez, inicia la sesión en vista que no había llegado la 7 

señora Presidenta Municipal.  8 

ARTÍCULO II: Aprobación del orden del día 9 

Se da lectura al orden del día establecido.   10 

I. Comprobación del quórum------------------------------------------------------------------- 11 

II. Lectura y aprobación del orden del día---------------------------------------------------- 12 

III. Oración--------------------------------------------------------------------------------------------- 13 

IV. Atención a la señora Diputada Marta Carballo Arce para exponer trabajo 14 

realizado desde su despacho, además conocer las expectativas, propuestas y 15 

necesidades del cantón------------------------------------------------------------------------ 16 

V. Clausura------------------------------------------------------------------------------------------- 17 

Sometido a votación es aprobado por el Concejo Municipal, mediante votación 18 

verbal por unanimidad.  19 

ARTÍCULO III: Oración 20 

La regidora Enid Villanueva Vargas, dirige la oración. ------------------------------------ 21 

ARTÍCULO IV: Atención a la señora Diputada Marta Carballo Arce 22 

para exponer trabajo realizado desde su despacho, además 23 

conocer las expectativas, propuestas y necesidades del cantón 24 

El señor Freddy Soto, Presidente Municipal en ejercicio, indica que el cuarto punto 25 

es la atención a la Diputada Marta Carballo pero viene en camino, por lo que 26 

solicito dar un receso hasta por veinte minutos, para dar tiempo a que llegue la 27 

señora Diputada. Están de acuerdo señores regidores. Es aprobado por 28 

unanimidad. Al ser las dieciséis horas con treinta y siete minutos se da un receso. 29 

Se reanuda la sesión a las dieciséis horas con cuarenta y cinco minutos.  30 
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La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal, buenas tardes a todos los 1 

presentes, compañeros regidores, señor Alcalde, señora Diputada muchas 2 

gracias por la presencia acá el día de hoy, ya el compañero inició la sesión, 3 

entonces vamos a continuar y antes quiero agradecerles que nos hayan esperado 4 

un poco, tuvimos inconveniente con el transporte, entonces nos atrasamos 5 

bastante, pero ya logramos llegar gracias a Dios llegamos bien, vamos a continuar 6 

con la sesión extraordinaria que tenemos para el día de hoy en donde la señora 7 

Diputada viene a compartirnos de ese trabajo que ha estado realizando, vamos a 8 

brindarle ese espacio primeramente y luego le damos la palabra a los compañeros 9 

que quieran hacer alguna consulta u observación, señora Diputada el espacio es 10 

suyo.  11 

La señora Marta Carballo Arce, Diputada, buenas tardes, gracias señora 12 

Presidenta, gracias señor Alcalde y al Concejo Municipal del cantón de 13 

Talamanca, gracias a ustedes más bien por recibirme, les cuento que yo he estado 14 

haciendo esta dinámica de ir cantón por cantón a dar el informe de labores de este 15 

primer año de gestión, ya con esta entrega de informe de labores del día de hoy 16 

me queda pendiente el cantón central de Limón solamente, ya estuve en los 17 

demás cantones, compartirles que ha sido una experiencia muy grata primero 18 

porque me parece que es importante que los diputados hagamos esta función de 19 

dar  nuestros informes de labores ante el gobierno local, que son quienes 20 

representan también en la línea más personal a los ciudadanos, pero también 21 

porque eso me da la oportunidad de llevarme algunas otras inquietudes que es lo 22 

que ha pasado en otros concejos municipales que primero doy el informe de 23 

labores y luego me llevo ciertas solicitudes y las gestiones, así que también 24 

existirá ese espacio después de la presentación, de escucharlos a ustedes y poder 25 

darle seguimiento a los temas que ustedes así requieran. Lo primero que voy a 26 

presentar es los proyectos de ley que he presentado hasta el día de hoy, está el 27 

23607 que es una ley para permitir a las municipalidades la construcción de obra 28 

de acueducto y alcantarillado, esa propuesta de ley no viene a ser una obligación 29 

de la Municipalidad sino una posibilidad si la municipalidad lo quiere realizar lo 30 
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puede hacer, hoy por hoy las municipalidades no pueden invertir en acueducto y 1 

alcantarillado porque la ley no se los permite, entonces con esta ley la 2 

Municipalidad puede hacerlo, y el AYA tiene que devolverle su inversión por medio 3 

de la tarifa, además que es un trabajo que se hace en conjunto con el AYA para 4 

que ellos aporten los criterios técnicos, esto se ha dado porque se han dado casos 5 

en los que algunos cantones se ha perdido inversiones de clínicas, o de algún 6 

sector económico porque no está el abastecimiento de agua y la Municipalidad 7 

tenía la disposición de hacer la inversión pero no lo podía hacer porque la ley no 8 

se lo faculta, este proyecto de ley viene a desentrabar eso. El 23422 Ley para 9 

potenciar infraestructura y seguridad en los aeropuertos, este proyecto lo que 10 

hace es una redistribución del actual impuesto que pagamos de impuesto de 11 

salida, para que se destine un porcentaje de este impuesto para los aeropuertos 12 

de zonas rurales. El 23131 Ley para protección de infraestructura educativa les 13 

cuento hoy estuve en una gira por los cantones de Pococí y de Matina, y mañana 14 

lo tendremos aquí en Talamanca donde estuvimos visitando Centros Educativos 15 

que es verdaderamente una tristeza como nuestros niños reciben lecciones en el 16 

caso de hoy de Santa Marta de Matina por ejemplo unos niños que están en un 17 

salón comunal y todos en un hacinamiento total y ellos enseñan fotos de lo que 18 

tenían, una escuela que se la demolieron y esta escuela todavía no estaba para 19 

demoler, si había ordenes sanitarias pero era mejor que estuviesen en esas 20 

instalaciones a como están hoy por hoy, entonces este proyecto de ley, lo que 21 

viene a proponer es que por un periodo de dos años no se realicen demoliciones, 22 

lo que hace es darle la orden al Ministerio de Salud de que no obligue al Ministerio 23 

de Educación Pública a demoler infraestructura sino tiene el dinero para reponer 24 

esa infraestructura porque lo que hacemos es demoler la escuela y mandar a 25 

nuestros niños a salones comunales donde están peor que en las instalaciones 26 

en las que están hoy en día. El 23159 Ley para la superación académica del 27 

bachillerato este proyecto de ley lo que busca es que se le reconozca el título de 28 

bachillerato a todas aquellas personas que ya ganaron sus cinco años de 29 

secundaria, esto es porque hoy por hoy en Costa Rica no se aplican las pruebas 30 
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de bachillerato entonces el año pasado se graduaron 57 mil costarricenses que 1 

no presentaron una sola prueba de bachillerato cuando hay un porcentaje 2 

importante de costarricenses que les siguen exigiendo la prueba de bachillerato, 3 

los que estaban antes del 2019 y no pasaron su prueba de bachillerato hoy siguen 4 

teniendo la obligación de presentar prueba de bachillerato y desde el 2019 a la 5 

fecha los costarricenses no aplican prueba de bachillerato, es un tema de 6 

igualdad, un tema de equidad, un tema de justicia, pero además es un tema de 7 

reactivación económica porque muchos de estos jóvenes cuando van a buscar 8 

trabajo no consiguen porque no tienen el título de bachillerato y rápidamente 9 

quiero comentarles un caso, un muchacho que estudió técnico en aduanas, 10 

participó para un trabajo y pasó todos los filtros, al final le dicen usted calificó pero 11 

creo que le faltó el detalle de incluir su título de bachillerato y solo eso falta y 12 

comienza a trabajar y resulta que no tenía título de bachillerato y entonces no 13 

pudo obtener el trabajo, es algo irónico que una persona que era la capacitada 14 

para ese trabajo sencillamente porque no tenía su título de bachillerato no podía 15 

acceder a ese trabajo y así están cien mil costarricenses, dentro de ellos menores 16 

de 24 años que son los que tienen más problema para conseguir trabajo hoy en 17 

día. Ley para la apertura y competencia en el mercado de medicamentos, este 18 

proyecto viene a tomar ciertas medidas en el mercado de medicamentos, Costa 19 

Rica es uno de los países que paga los medicamentos más caros en 20 

Latinoamérica y aun comparado con países Europeos, y esto es por cierta 21 

legislación que existe en el mercado de los medicamentos que hay que modificar 22 

para poder regular los precios de los medicamentos. Reforma del artículo 202 y 23 

203 del Código Penal de armas ficticias, hay personas que asaltan a otras 24 

personas con armas ficticias y hoy por hoy no es un delito y debería de ser un 25 

delito. Ley de vivienda productiva, este otro proyecto 23343 es uno de los 26 

proyectos que a mí me apasiona muchísimo porque es un proyecto que viene a 27 

dar la posibilidad de darle bono de vivienda a las familias, pero además el bono 28 

incluye un área específica para que las familias puedan emprender un negocio, 29 

una panadería, un salón de belleza, una costura, una serie de emprendimientos 30 
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que pueden tener, hoy por hoy la realidad de los emprendimientos de los 1 

costarricenses y muchos de ellos de mujeres jefas de hogar, se dan en la casa, 2 

pero se dan en el cuarto del chiquito, en la sala o en el garaje, en pésimas 3 

condiciones pudiendo tener un espacio específico para poder emprender un 4 

negocio. El 23519 Ley para modificar y revocar la libertad condicional de la pena, 5 

no sé si recuerdan el caso del muchacho que asesinaron ahora en diciembre que 6 

la persona que lo mató era una persona condenada que tenía el beneficio de 7 

libertad condicional que había sido arrestado más de 30 veces, y nada pasa en 8 

este país, este proyecto lo que propone es que una persona que tiene el beneficio 9 

de libertad condicional con un solo delito por el que sea arrestado debe perder su 10 

libertad condicional y volver a la cárcel. Declaratoria de Ciudadanía Honorífica 11 

para doña Marcelle Taylor, esta es una declaratoria que ya fue aprobada, doña 12 

Marcelle Taylor una limonense que ha aportado mucho en cultura. El proyecto 13 

23.283 es un proyecto para que los Colegios Científicos puedan volver a recibir el 14 

dinero por medio del Ministerio de Hacienda porque se trasladó al Ministerio de 15 

Educación Pública, y han tenido serios problemas con esto. Reforma a la Ley de 16 

Tránsito para mejorar la eficacia de la legislación, resulta que Costa Rica manejar 17 

bajo los efectos del alcohol es un delito pero bajo los efectos de la droga no, 18 

porque no está establecido en la ley, entonces este proyecto de ley es para eso. 19 

El expediente 23613 Ley para el Desarrollo y Construcción de la ruta 32, este 20 

proyecto es una propuesta de Fideicomiso o una aprobación para que el gobierno 21 

pueda tener esta posibilidad para terminar ruta 32 porque un problema serio que 22 

tenemos es como terminar ruta 32, no hay financiamiento para ruta 32. Luego 23 

algunos proyectos específicos están el del cantón de Matina el 23328 Ley de 24 

Creación de un Juzgado Penal en Batan, y el 23103 Autorización a la 25 

Municipalidad de Matina a segregar y donar terreno de su propiedad esta ya es 26 

ley de la República. Y para Talamanca específicamente están el 23387 Fomento 27 

a la Sostenibilidad Cultural, Ambiental y Económica del cantón de Talamanca, 28 

más que nadie ustedes conocen que es uno de los cantones que maneja 29 

solamente el 17% de su propiedad, entonces este proyecto lo que busca es que 30 
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el Estado le reconozca al cantón de Talamanca un porcentaje económico en 1 

compensación a esa situación. Y el 23390 autorización a la Municipalidad de 2 

Talamanca para donar un inmueble de su propiedad a la Asociación Pro Adulto 3 

Mayor de Cahuita, ya este proyecto fue dictaminado positivamente por la comisión 4 

de económicos. Eso es en cuanto a proyectos, un proyecto también que terminé 5 

de firmar el día de hoy, lo presento el lunes, algunos colegios técnicos 6 

profesionales tienen producciones de banano, piña, pollos, pero la Junta no les 7 

puede comprar a ellos, o si lo hacen no lo pueden reinvertir en el Colegio, 8 

solamente lo pueden reinvertir en la misma producción, este proyecto lo presento 9 

el lunes y ya quedó firmado el día de hoy. En cuanto a las gestiones comunales 10 

he tenido reuniones con JAPDEVA, sobre todo al principio cuando ingresé como 11 

Diputada, con los Alcaldes, con JAPDEVA, con MIDEPLAN, con la Contraloría 12 

para tratar de impulsar la aprobación en aquel momento del reglamento para la 13 

aprobación de los proyectos del canon porque había una lentitud absoluta con el 14 

tema del reglamento, y después había problemas con la Contraloría también para 15 

que aprobaran algunos requisitos que requería JAPDEVA para poder avanzar en 16 

el tema del canon, entonces tuvimos algunas reuniones con los Alcaldes de la 17 

provincia y con esas instituciones. También he realizado gestiones ante el INDER 18 

sobre todo presenté una moción de texto sustitutivo para autorizar al INDER a 19 

condonar deudas a parceleros adjudicados. También en el INVU presentamos una 20 

moción para firmar más de 500 millones de colones anualmente de recursos que 21 

capta el gobierno central del impuesto solidario de fortalecimiento para programas 22 

de vivienda, y también se presentó una moción en el plenario legislativo para que 23 

el monto a cobrar a las personas que habitan en los terrenos del INVU sea el valor 24 

del momento a la compra de la finca, y no el valor actual, resulta que el INVU 25 

compró este terreno a diez colones y lo vende hoy al precio de hoy, entonces a 26 

las familias se les hace imposible pagar ese monto, entonces el proyecto es para 27 

que el INVU les venda en lo que lo compró más la indemnización pero a precio de 28 

mercado, ya que es una injusticia para las familias que tratan de acceder a estas 29 

tierras. En cuanto al INA hemos tratado de impulsar muchísimo el tema de 30 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA 
Acta Extraordinaria Nº 76 del 21/04/2023 

8 

 

 

educación dual, hicimos una actividad el despacho en conjunto con el INA y el 1 

sector de comercio y de turismo, para explicarle un poco a los empresarios como 2 

funciona el tema de educación dual y poder impulsarlo. En cuanto a RECOPE se 3 

gestionó reuniones con los Alcaldes y RECOPE para tratar de explicar un poco y 4 

fomentar y gestionar el tema de la donación de emulsión asfáltica. También en 5 

tema de deportes estamos impulsando los Juegos Nacionales en la provincia de 6 

Limón para el año 2025, tuvimos una reunión la semana pasada con el Comité 7 

Cantonal de Deportes de los seis cantones, el ICODER, el INDER para que nos 8 

aporte también el INDER en tema de infraestructura deportiva y también con el 9 

MEP que tiene mucho que ver con el tema de juegos deportivos porque los 10 

Colegios son los que sirven para dormitorios entonces estamos tratando de 11 

impulsar que los Juegos Nacionales sean en la provincia de Limón, la propuesta 12 

es que se hagan en todos los cantones, dependiendo de las instalaciones que 13 

tiene cada cantón, así será los deportes que estén asignados a cada cantón, y 14 

esto en la línea que claramente debemos fortalecer el deporte pero también esto 15 

vendrá a reactivar la economía, vienen no solamente los atletas, sino que vienen 16 

las familias a ver a sus familiares, y hay una reactivación importante.  17 

Gestiones propiamente del cantón de Talamanca nos solicitaron la presentación 18 

de dos proyectos de ley, que les comentaba anteriormente.  19 

Gira con el señor Ministro de Transportes y con apoyo de la Alcaldía logramos 20 

que se diera el cartel de licitación de los tres puentes, eso fue para el mes de 21 

agosto, el señor Alcalde y la Municipalidad ha estado detrás de este tema, así que 22 

creo que hemos hecho un trabajo en equipo muy importante y se ha logrado que 23 

este tema pueda avanzar. 24 

Realizamos la solicitud de apertura de cursos teóricos de manejo en los distritos 25 

de Telire, Bratsi, Sixaola y Cahuita, entiendo por parte del despacho que se pasó 26 

a la Municipalidad el oficio que nos respondieron en este tema.  27 

Nos solicitaron una reunión con el Ministro de Turismo para trabajar en paso a 28 

seguir para poder implementar la ruta turística de Manzanillo a Bocas del Toro, y 29 
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se realizó esta reunión con el señor Alcalde y el equipo técnico y estamos también 1 

tratando de gestionar para lograr avanzar esta ruta. 2 

Solicitud de nota al Ministerio de Obras Públicas y Transportes para colaborar en 3 

el envío de maquinaria para intervenir la ruta 801, eso se envió ya hace varios 4 

meses atrás. 5 

Gestiones con respecto a COSEVI para que se atendiera la inspección técnica 6 

vehicular en Telire, es una solicitud que también se dio por parte del Alcalde y la 7 

Municipalidad, y gestionamos en conjunto con el Alcalde al AYA para que se 8 

colocara la tubería que hacía falta para terrenos del CAIS.  9 

En algunos otros temas de importancia hemos estado muchísimo detrás, la labor 10 

del diputado va en la línea de legislar, en la línea de estar presente en las 11 

comunidades, pero también en el control político y poder estar detrás de los 12 

jerarcas y del gobierno en algunos temas, en esa línea hemos estado detrás de la 13 

situación de la CCSS y el problema con el portafolio de inversión, le propuse a los 14 

señores Alcaldes el día de antier presentar un amparo en la línea de la lucha por 15 

el Hospital de Limón, salió una resolución de la Junta que se avanza en eso y 16 

ahora estamos buscando los argumentos y los principios legales para presentar 17 

también el amparo del CAIS de Talamanca, a solicitud del señor Alcalde, entonces 18 

no le he respondido al señor Alcalde porque estamos buscando los criterios 19 

legales para la construcción de ese amparo, sin embargo estamos también 20 

trabajando en eso.  21 

Como les decía el tema de salud para mí ha sido un tema en general, he estado 22 

detrás del área de salud de Guápiles, de las remodelaciones del hospital de 23 

Guápiles también, y como les decía el hospital nuevo de Limón, también las 24 

remodelaciones del hospital de Limón porque el Hospital de Limón actualmente 25 

está en un hacinamiento total, no hay espacio para internamiento, no hay espacio 26 

en emergencias, no hay espacio para más especialistas, entonces la Caja tiene 27 

ya varios años que no invierte en el Hospital de Limón porque ya viene el Hospital 28 

nuevo, luego nos dicen que Hospital nuevo no, entonces ni Hospital nuevo ni 29 

mejoras en el hospital actual, sin embargo aunque se estén reanudando la gestión 30 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA 
Acta Extraordinaria Nº 76 del 21/04/2023 

10 

 

 

del Hospital nuevo ese hospital estará dentro de ocho o diez años si nos va bien, 1 

la realidad de hoy es que la provincia de Limón no puede tener su Hospital 2 

Regional en las condiciones que está, entonces hicimos un recorrido con el 3 

Gerente Médico, el doctor Álvarez hace quince días para mostrarle al doctor la 4 

situación en la que está el Hospital de Limón actualmente, y tenemos una reunión 5 

de seguimiento el 30 de mayo con el Gerente Médico y la Presidenta de la Caja 6 

para presentar dos temas, ¿Cuál va ser la priorización de los proyectos de salud 7 

en la Provincia?, no solamente en el Hospital de Limón, sino todo lo que se pausó 8 

dentro de ellos el CAIS de Talamanca, y en una segunda Línea ¿Cuál va ser el 9 

plan de acción que van a tener el actual hospital? La Presidenta de la Caja en esa 10 

reunión donde estuvo también el señor Alcalde y mostró toda su indignación y su 11 

enojo porque como dijo el señor Alcalde, nos llevan rodados con el tema del CAIS 12 

de Talamanca, claramente creo que así fue que lo dijo con mucha vehemencia y 13 

mucho enojo, ella indicaba que Costa Rica ha venido tomando decisiones de 14 

cuáles son los hospitales y las clínicas que se hacen por temas más que todo 15 

políticos y no tanto técnicos, cuando la razón inicial debería ser un criterio técnico 16 

para decir cuál es el hospital que está con más hacinamiento, cuál es el hospital 17 

que está en terrenos peligrosos como el Hospital de Limón, cuáles son los 18 

hospitales que están más largo de los Hospitales clase A y por esa razón la 19 

distancia hace que sean más urgentes que otros, esas razones no se han estado 20 

tomando en cuenta a lo largo de las decisiones en el pasado, y ellos están tratando 21 

de tomar esas decisiones en criterios técnicos, lo que yo le dije a la Presidenta de 22 

la Caja en esa oportunidad es que sus palabras me hacen pensar entonces que 23 

la priorización que van a establecer nos va a beneficiar a la provincia de Limón 24 

porque claramente entonces deberíamos estar en los primeros lugares. En esa 25 

línea nos pidió tiempo hasta el 30 de mayo, para mostrarnos cuál va ser la 26 

priorización y por ahí es donde vamos con esa gestión. 27 

También he estado impulsando el tema de la Marina y la Terminal de Cruceros en 28 

el cantón central de Limón, tuvimos reunión con el Banco Popular y también 29 

gestioné reuniones con la embajada de Canadá, que son dos entidades que han 30 
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mostrado su interés en invertir en la Marina y la Terminal de Cruceros, claramente 1 

esa es una decisión que recae en JAPDEVA y recae en el Ministerio de Obras 2 

Públicas y Transportes como Jerarca de la institución, pero yo como diputada y 3 

con el gran interés que tengo de que este tema avance he tratado de buscar 4 

personas que quieran sumarse y posibles desarrolladores de este proyecto. 5 

También he estado haciendo gestiones ante el Ministerio de Hacienda junto con 6 

las Municipalidades por el serio problema que hay con las transferencias que se 7 

viven atrasando. También estuvimos en la Contraloría con los Alcaldes unos días 8 

atrás y ese día también el señor Alcalde don Rugeli con muchísimo enojo le 9 

expresó al subcontralor que es injusto que se le atrasen los dineros a cualquier 10 

municipalidad pero todavía más injusto aquellas municipalidades que no la pasan 11 

bien y tienen muchas más carencias como las municipalidades que tenemos en 12 

la provincia de Limón. Se presentó también una moción de texto sustitutivo y se 13 

aprobó al expediente 22445 para condonar y exonerar las deudas de servicios 14 

municipales a los adultos mayores en pobreza y en pobreza extrema, y esta 15 

gestión también había sido a solicitud de algunas municipalidades que han sido 16 

conscientes que recuperar estas deudas de los adultos mayores en pobreza 17 

extrema son prácticamente imposibles de recuperar y muchas estaban anuentes 18 

a exonerarles estas deudas pero la ley no se los permitía. Además presenté una 19 

moción al proyecto menstruación y justicia, el proyecto no es mío pero yo lo 20 

mocioné para incluir dentro del proyecto que la Caja Costarricense del Seguro 21 

Social tenga que incluir los implementos de higiene menstrual para las mujeres 22 

costarricenses porque aunque ustedes no lo crean en este país todavía existen 23 

mujeres y muchas jóvenes que en esos días de su periodo menstrual a veces ni 24 

siquiera pueden ir al colegio porque no tienen la capacidad ni siquiera de adquirir 25 

implementos de higiene menstrual, entonces en esa línea me parece que la Caja 26 

debería de proveer esos implementos a las mujeres. 27 

Además presenté una moción para pedirle ayuda al BCIE en los diseños de las 28 

obras complementarias de la ruta 32 porque en la última audiencia que estuvo el 29 

señor Mauricio Batalla en la comisión de Limón, yo le pregunté que si los diseños 30 
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de las obras complementarias ya estaban y me dijo que no, y le pregunté si tenían 1 

financiamiento y también me dijo que no, entonces tuve la iniciativa de presentar 2 

a la comisión Limón esta moción para solicitarle al BCIE si nos financia y nos dona 3 

los diseños de las obras complementarias, la moción fue aprobada y además ya 4 

recibimos la respuesta del BCIE donde ellos externan su total disposición en 5 

sentarse a la mesa con el Ministro de Obras Públicas y Transportes y con COSEVI 6 

y hacer ellos la donación, entonces me parece que este es un avance muy 7 

importante porque ellos donarían los diseños que cuestan muchísimo dinero y 8 

están en la anuencia de hacerlo. Además en la línea de controles políticos, he 9 

estado detrás del sistema de Bancas para el Desarrollo que ha sido como un 10 

fantasma para los costarricenses porque todo el mundo sabe que existe banca 11 

para el desarrollo pero conozco a muy pocas personas que han ido a un Banco a 12 

pedir dinero para tener un negocio y que logren el dinero, estos dineros han estado 13 

muy dirigidos a negocios que ya tienen cierta madures, y eso no está mal pero la 14 

ley originalmente fue aprobada también para invertirle dinero a los 15 

emprendimientos y el dinero no le está llegando a los emprendimientos, además 16 

la ley establece que la organización del sistema de banca para el desarrollo debe 17 

establecer políticas para la inclusión de las mujeres en cuanto a créditos y 18 

tampoco lo tienen, el 87% del dinero de Banca para el Desarrollo se invierte en el 19 

gran área metropolitana, lo cual es increíble que el Sistema de Banca para el 20 

Desarrollo no se invierta de manera prioritaria en zonas costeras cuando son las 21 

zonas que más dificultad tienen para salir adelante. Controles políticos de ruta 32 22 

se ha hecho un montón. También del tema de libertad condicional que les 23 

comentaba anteriormente, el tema de problemática de infraestructura educativa 24 

en la provincia, y recientemente también hice un control político con el tema de 25 

inopia dado que hay un proyecto de ley que lo que viene es a proponer que se le 26 

autorice a médicos y a personal en las ciencias médicas en general, que puedan 27 

venir extranjeros a trabajar a Costa Rica sin una adecuada valoración si esas 28 

personas están capacitadas para desarrollarse como personal médico, lo que me 29 

parece un gran riesgo para la salud de los costarricenses, entontes he estado 30 
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haciendo control con respecto a ese tema. Decirles que yo nuevamente me pongo 1 

a las órdenes de todos ustedes y como lo he dicho en todos los concejos 2 

municipales independientemente del cantón y del color político yo estoy ahí para 3 

ayudar a los limonenses y estoy para servirles, así que quedo dispuesta a 4 

preguntas o si tienen algunas inquietudes de algunas gestiones que requieren que 5 

yo me lleve para seguir laborando, muchísimas gracias.  6 

La señora Yahaira Mora, Presidenta Municipal, muchas gracias a la señora 7 

Diputada, abrimos este espacio para las consultas o las peticiones que deseemos 8 

presentar compañeros, iniciamos con doña Enid. 9 

La regidora Enid Villanueva Vargas, muy buenas tardes compañeros, señor 10 

Alcalde, y señora Diputada que hoy se encuentra en nuestro cantón, es muy grato 11 

y esperanzador tenerla hoy aquí, felicitarla por el extraordinario trabajo que ha 12 

venido realizando a nivel nacional y provincia, donde la palabra diálogo, alianza y 13 

sobre todo solidaridad es la que la ha acompañado desde el inicio de su gestión 14 

y es por ello que hoy le pedimos de su apoyo para sacar adelante estos proyectos 15 

y necesidades que afectan nuestro cantón y uno de ellos es la red de cuido, 16 

programa para personas adultas mayores CONAPAM, un programa sublime para 17 

esta administración, este programa señora Diputada cuando ingresamos en esta 18 

administración estaba despidiéndose prácticamente y gracias a la gestión de 19 

nuestro Alcalde lo pudimos retener, la Municipalidad tiene un convenio con 20 

CONAPAM desde el año 2003 y desde ese entonces se beneficia la misma 21 

cantidad de adultos mayores que son 200 personas adultas mayores, y solo 22 

podemos atender a esos doscientos adultos mayores en riesgo social, y nuestra 23 

población presenta condiciones vulnerables y riesgo social, eso quiere decir que 24 

no estamos atendiendo ni a la mitad de los adultos mayores en riesgo social de 25 

nuestro cantón. Desde el 2018 señora Diputada CONAPAM está brindando el 26 

mismo monto, ocho millones mensuales para atención de alternativas que se 27 

entregan, esto nos ha limitado ya que los precios de los productos van en aumento 28 

y no se pueden brindar otras alternativas como lo son las ayudas técnicas, sillas 29 

de rueda, bastones, mejoras de vivienda, rampas, entre otros, solamente lo que 30 
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es alimentación, en total señora Diputada tenemos 628 adultos mayores en 1 

espera, según los datos que nos da nuestra trabajadora social. La población que 2 

está en la red en total son 200, distribuidos en los cuatro distritos, Bratsi 50, Telire 3 

50, Sixaola 50 y Cahuita 50, beneficios que dejamos hasta la puerta de su casa 4 

gracias a que el señor Alcalde nos da el transporte para poder trasladarlo. La 5 

población de adulto mayor en espera nos solicitan diarios de alimentación, en total 6 

serían unas 528 personas que están en estado vulnerable, además nos llegan 7 

solicitudes de ayudas técnicas como son bastones, sillas de rueda, andaderas, 8 

entre otros, como se puede ver en los distritos son 50 adultos mayores. Otras 9 

solicitudes que nos llegan son de mejoramiento de viviendas, rampas, escaleras, 10 

mejoramiento de baños entre otros, que son un total de 20 personas adultas 11 

mayores a nivel cantonal, otras solicitudes que nos llegan son de lentes, 12 

suplementos alimenticios como ensure, etc. igualmente son 30 adultos mayores a 13 

nivel cantonal. El presupuesto de CONAPAM actualmente como se lo decía es de 14 

ocho millones cuatrocientos ocho mil colones exactos mensual y el monto anual 15 

es de cien millones 902 mil colones. ¿Qué es lo que le solicitamos señora 16 

Diputada? Que CONAPAM nos aumente el presupuesto para atender a 17 

doscientos adultos mayores más, que ese presupuesto se duplique a un aumento 18 

anual de doscientos un millones ochocientos cinco colones, y mensual sería 16 19 

millones 817 colones, para así poder atender a esos 628 adultos mayores que 20 

están en espera, de esos 628 que están en espera señora diputada traigo dos 21 

casos porque no nos daría la noche para presentárselos, el caso de doña Virginia 22 

Gabb una adulta mayor que vive con su esposo como puede ver las imágenes ahí 23 

en una situación muy precaria, la infraestructura de su casa es de zinc y un zinc 24 

herrumbrado, de hecho la cama muy humilde donde la puede ver su toldo es hasta 25 

de plástico negro, su servicio no es tanque séptico es de hueco, y puede ver que 26 

es sostenido por un balde, esa es la condición de una adulta mayor. Tenemos a 27 

la segunda que es doña Isabel Herrera que vive con su hermana, que es 28 

discapacitada, es muda, las condiciones en la cual ellas dos viven, cocinan con 29 

leña, su casita es de zinc y piso de tierra, estas son las condiciones en la cual se 30 
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presentan nuestros adultos mayores y nosotros como administración cuando 1 

podemos vamos y les entregamos un diario, les aportamos pañales, una que otra 2 

ayuda técnica pero saben la cobija no da para tanto porque son 628 adultos 3 

mayores en espera, entonces necesitamos señora diputada que usted nos ayude 4 

por favor a poder duplicar este monto, los beneficios de un aumento de 5 

presupuesto, esto se podría adaptar al diario para las personas adultas mayores 6 

que necesitan, se atendería más a la población de riesgo social, la propuesta 7 

llegaría a 400 adultos mayores, se podría brindar otras alternativas con las ayudas 8 

técnicas que le hablaba, pañales, mejoramiento de vivienda, bastones entre otros, 9 

respetar los derechos de la población adulta mayor a una vivienda digna, de 10 

alimentación, que se encuentra en la ley 7935 de la persona adulta mayor, y así 11 

también disminuiríamos la desnutrición de las personas adultas mayores, señora 12 

diputada la lucha es constante como puede ver en esta administración, su apoyo 13 

es suma importancia para seguir dejando huellas, quería terminar diciéndole que 14 

escuchaba un día que nos comentaba que una Presidenta Ejecutiva había dicho 15 

que los cantones que cuentan con Diputados, son los que se beneficiarían de los 16 

recursos del estado y usted ha demostrado señora Diputada la capacidad, para 17 

poder seguir luchando y defendiendo los intereses no solamente de la provincia, 18 

sino del cantón y este cantón creemos y contamos con su apoyo para seguir 19 

peleando todo lo que el cantón de Talamanca requiere, confiamos en usted y en 20 

nuestro Alcalde, sacaremos adelante los proyectos y las necesidades del cantón, 21 

muchas gracias.  22 

La señora Presidenta Municipal muchas gracias doña Enid por la solicitud y la 23 

exposición que nos acaba de realizar, tiene la palabra don Jorge. 24 

El regidor Jorge Molina Polanco, muchas gracias, yo me atribuyo los 3 minutos de 25 

doña Patricia, Marta primero agradecerle esta visita, es un honor tenerla aquí en 26 

el cantón y este espacio tan bonito que coordinó la señora Presidenta y don 27 

Rugeli, la administración y escuchándola a usted me sumo también, y me gustaría 28 

como aportarle también en varios temas, quisiera hablar de muchos temas, el 29 

tema de salud, una provincia que está abandonada completamente desde el 30 
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terremoto nuestro problema de salud es caótico, nuestro problema vial es caótico, 1 

allá traspasa la realidad, ya nos convertimos en una realidad mágica vulgar y 2 

atentadora, así me siento como limonense y como parte de estas comunidades. 3 

Ver la falta de solidaridad y empatía con los limonenses en el tema del Hospital 4 

me hierve la sangre, y en el CAIS también, ver que una provincia que puede 5 

aportar a las enfermedades tropicales, centros de investigación, hospitales de 6 

investigación, a nivel internacional, que podrían aportar donaciones importantes, 7 

están contando solamente con el dinero que aporta la Caja, escuchar a la 8 

Presidenta de la Caja decirle a don Rugeli que no tiene plata y que no tiene 9 

profesionales, que no hay especialistas para atender esta población, tenemos que 10 

acercarnos a organismos internacionales como la Organización Mundial de la 11 

Salud y pedirle ayuda a las universidades, que vengan y aporten, un gran ejemplo 12 

que ha nacido de este cantón ha sido don Rugeli que no espera que aquí venga 13 

la plata, don Rugeli va a buscar afuera la plata, va hacer negociaciones, si 14 

nosotros tenemos que ir afuera y tenemos que ir a organismos internacionales 15 

para poder tener nuestro Hospital también tenemos que ir, tenemos que tocar 16 

todas las puertas. Decía usted que no traer doctores, creo que ante la carencia de 17 

especialistas tenemos que traerlos, no se nos puede seguir muriendo la gente, 18 

hay gente que tiene cita hasta de dos años, gente con cáncer esperando un 19 

especialista, no podemos seguir esperando especialistas, se nos muere la gente 20 

esperando los especialistas, porque los especialistas costarricenses están más 21 

interesados en trabajar en las clínicas privadas, donde la mayoría de los 22 

costarricenses no tienen acceso, existen doctores sin fronteras también, doctores 23 

que están certificados internacionalmente, que viajan a países suramericanos a 24 

África y que van con esa vanguardia, tenemos que echar recursos, no se nos 25 

puede seguir muriendo la gente. Es hora también que toquemos el tema de 26 

educación de la universidad, los Talamanqueños nos merecemos una 27 

universidad, nos merecemos la calidad de vida, el compañero Arcelio hablaba un 28 

día de estos y don Rugeli siempre habla de las dos Costa Rica, la Costa Rica de 29 

la meseta central y la Costa Rica que nosotros vivimos aquí en Talamanca, y es 30 
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terrible esta Costa Rica, en el campo de la educación por dicha y gracias a Dios 1 

don Rugeli se ha puesto las pilas y agradecerle a usted que trae a la Viceministra, 2 

porque le hemos enviado cartas y nos ha huido, porque eso es nos ha evadido y 3 

tengo que hablar así porque me exalto, porque soy un hombre apasionado, donde 4 

hasta también lloro, soy de los hombres que lloro, al ver la injusticia también, al 5 

ver como esta niña que queda embarazada de trece años y la sociedad la castiga 6 

también, ver el PANI como la ha abandonado en un proceso, hay que hacer 7 

proyectos de ley donde estos profesionales que hacen silencio omiso hacia estas 8 

violaciones de estas niñas pierdan sus credenciales también, porque muchos 9 

doctores y mucha gente sabía lo que estaba pasando esta chiquita y es un caso 10 

que ha estremecido al país entero, la felicito por llevar a doña Marcelle Taylor 11 

Benemérita de la Patria porque vivimos en una sociedad machista, entramos al 12 

cuarto y todos son hombres, hemos avanzado mucho como país en el tema de 13 

mujer, y ver ahora una asamblea legislativa con mayoría de mujeres hay que 14 

sacarle punta a eso y las mujeres tienen que reconocer a las mujeres, porque las 15 

mujeres que no hablan por las mujeres no tienen perdón de Dios y tienen un 16 

espacio en el infierno también, hay que ponerle también esa atención a la mujer 17 

dentro de la sociedad costarricense, no solamente dentro del cantón de 18 

Talamanca y la provincia. La inseguridad, vemos y lamentamos las huelgas que 19 

se han dado al día de hoy, pero tampoco es justo lo que le están haciendo a los 20 

policías, no es culpa de ellos, es culpa del sistema, y son herencias que hemos 21 

traído a lo largo del proceso, pero hay carencia de seguridad, vemos como se nos 22 

matan los limonenses, vamos como la gente ya no quiere salir, porque no 23 

solamente se nos ha invadido los espacios públicos, sino que la gente solamente 24 

se siente segura viendo la novela en la casa porque si sale ya se siente insegura, 25 

creo que hay que tocar temas de seguridad, hemos hecho una lucha constante 26 

señora Diputada sobre las delegaciones de Puerto Viejo, es un trabajo arduo que 27 

don Rugeli ha hecho, y todavía estamos esperando que nos las hagan la de Puerto 28 

Viejo, la de Cahuita, el aumento de patrullas, necesitamos más patrullas, más 29 

motos, todos los días los escuchamos, necesitamos mejorar la calidad de vida de 30 
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esos policías. Y para no abusarme más el tema más importante de todos, sino 1 

creemos en la provincia de Limón nosotros mismos y solamente vemos un ala y 2 

no vemos el sector inversión y fortalecer ese sector que ha creído en Limón, que 3 

no ha creído en el pacífico, y que ha creído invertir en el Caribe Sur. La tenencia 4 

de tierras, seguimos con lo mismo señora Diputada, hemos trabajado en el Plan 5 

Regulador y nos han macheteado la zona costera, aquí tengo la fotografía y le voy 6 

a leer para que usted se vaya alarmada de lo que le han hecho al cantón de 7 

Talamanca, cuando en el pacífico vemos grandes extensiones de zonas costeras, 8 

grandes hoteles y grandes cadenas, aquí al cantón de Talamanca todos los días 9 

le quitan un pedazo más, vemos un total de zona marítima terrestre de 50km 380 10 

metros para un 100%, el SINAC Parque Nacional de Cahuita tiene 13km 400 11 

metros, el REGAMA el Refugio de Vida Silvestre Gandoca Manzanillo tiene 14km. 12 

200 metros, el Patrimonio Natural del Estado tiene 7 km. 200 metros, para un gran 13 

total de 34km 800 metros, está viendo la cantidad que le quitan, estamos hablando 14 

de un porcentaje de 70%, eso quiere decir que a la Municipalidad le queda nada 15 

más un 15%. Ahora con la problemática de la comunidad indígena por las malas 16 

decisiones que se toman desde escritorios en San José donde se ponen a dividir 17 

a comunidades ancestrales y comunidades originarias que han vivido aquí en paz 18 

María Marta, que es de admirar, son comunidades que son modelo, que vienen 19 

organismos internacionales, vienen ONG´s y los admiran como viven en su 20 

modelo de desarrollo, toman decisiones en San José y los ponen a discutir por 21 

tenencia de tierras, comunidades indígenas que están casados con 22 

afrodescendientes, con los mismos extranjeros, hasta donde vamos a llegar y 23 

hasta donde vamos a permitir que nos sigan haciendo esas cosas en el Caribe 24 

Sur, ahí simplemente hay que restarle dos kilómetros setecientos metros para que 25 

apenas le quede a la Municipalidad doce kilómetros en administración, con esos 26 

doce kilómetros tiene que sacar un canon para mantener los 50 km. porque los 27 

caminos hay que mantenerlos, gracias a la estrategia de don Rugeli que ahí va 28 

viendo a ver como soluciona, pero hay que sacar ese canon, se va poner más alto 29 

todavía para la gente que vive acá, a pesar del gran sacrificio que ha hecho la 30 
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Municipalidad de recibir canon para poder incrementar el desarrollo y generar 1 

economía, empresa y trabajo dentro de la zona marítima terrestre. Vemos los 2 

empresarios completamente asustados, que va pasar con nuestros negocios, 3 

vemos como el MINAE al día de hoy sigue maltratando y golpeando las decisiones 4 

del cantón de Talamanca y eso hay que decirlo, hay que hacer control político, por 5 

más que se nos acercan no entienden como esta municipalidad quiere y puede 6 

manejar sus recursos naturales como los manejan en el pacífico, porqué los 7 

emprendedores de aquí tenemos que vivir con miedo, si vivimos en un lugar 8 

maravilloso, entonces sí quiero que ese tema de zona marítima terrestre y milla 9 

fronteriza sea atendido. Todavía estamos haciendo un trabajo con los 10 

compañeros, con don Rugeli, con Cancillería, son temas que tienen cien años, la 11 

ley 6043 está desde el 77 y al día de hoy no hay un plan regulador. Los temas de 12 

milla fronteriza vemos fincas que ahora hay panameños que quieren disfrutar de 13 

las fincas de nuestros costarricenses. Al tema de tenencia de tierras hay que 14 

aportarle un poco. La recomendación también, la ley de regulación de mares, hay 15 

que tocar el tema, no hay una ley que regule nuestros océanos, y son nuestra 16 

gran riqueza del Caribe Sur, no es que buscamos un desarrollo masivo ni 17 

destructivo, somos amantes de la naturaleza, proveemos recurso económico, 18 

promovemos oportunidades, y este mensaje tiene que llevarlo cuando se toque el 19 

tema de plan regulador, cuando se toque el tema de tenencia de tierra, cuando se 20 

toque oportunidades de adultos mayores, el problema es que estamos solos, 21 

créame estamos solos, recibimos esta municipalidad en la ruina y lo he dicho mil 22 

veces, nos dieron dos años a nosotros de pandemia, con tapa bocas y con las 23 

manos amarradas en la casa, hemos tenido apenas dos años para poder subsistir, 24 

y estas personas que ustedes ven aquí, me siento orgulloso, no soy del equipo 25 

pero me he sumado de ver el esfuerzo que estas personas hacen día y noche, 26 

hay que verlos trabajar en el tema de emergencia, y cuando nos hacen un recorte 27 

presupuestario se olvidan de que a Talamanca le recortaron, Talamanca perdió 28 

un millón de dólares, más de seiscientos mil millones de colones con el Parque 29 

Lineal, y no veo a nadie reclamando eso, estaba en el presupuesto antes de la 30 
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pandemia, fue un premio que la asociación de desarrollo de Puerto Viejo se ganó, 1 

ahhh pero al sobrino de la Viceministra de deportes si le pudieron dar el premio 2 

según la Sala, pero a una asociación de Desarrollo que se gana un premio se lo 3 

quitan y nadie dice nada, y con ese dinero se puede hacer el bulevar, se puede 4 

hacer el atracadero de los pescadores, podemos mejorar la infraestructura, es un 5 

premio que Talamanca se ganó, hasta eso nos quieren quitar, pero no importa 6 

María Marta el corazón, la bondad que esta gente tiene y la felicidad a pesar de 7 

todas las horrorosidades y los abusos que este pueblo ha tenido nunca han 8 

perdido la fe, es un gobierno de esperanza, siempre han tenido la alegría y pase 9 

lo que les pase siempre hay un abrazo y una sonrisa, y eso es lo que nos motiva 10 

todos los días a seguir, y quiero que les lleve bien ese mensaje, que no nos 11 

chupamos el dedo y vamos a estar luchando por ese Plan Regulador, por ese 12 

CAIS que nos merecemos, no tenemos que pedir ni siquiera de por favor, por ley, 13 

la Constitución Política, el mismo artículo 50 de la Constitución Política nos tiene 14 

que garantizar ese ambiente sano y libre de todo, tenemos los mejores recursos 15 

naturales, pero de que nos sirve si nuestra gente tiene que ir a tener los hijos a 16 

Limón y San José, muchos Talamanqueños, cuando no pueden nacer en sus 17 

hogares, ese mensaje hay que transmitirlo, disculpe que me pongo así pero tengo 18 

tantas cosas que decir doña Marta, usted me conoce y muchísimas gracias por 19 

estar aquí y tener la paciencia de escucharnos a todos nosotros, no les quito más 20 

tiempo.  21 

La señora Marta Carballo, diputada, Jorge agradecerle a usted lo que expone, 22 

vamos a ver el tema de zona marítima es un tema, ese es el tema, y el asesor que 23 

está aquí no me deja mentir y Pablo el otro asesor que trabaja conmigo en el 24 

despacho hemos tratado de buscar la manera por todos lados nos tienen 25 

agarrados y atados de brazos, si no es por legislación nacional es por resoluciones 26 

internacionales que no podemos modificar por ley, varias propuestas que hemos 27 

tratado de dar los criterios legales la Asamblea Legislativa nos indica que son 28 

inconstitucionales porque Costa Rica acoge resoluciones internacionales, así que 29 

yo quisiera decirles que les voy a dar la solución pero créame que no es que no 30 
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he levantado la voz, si lo he tratado de hacer y más que levantado la voz he tratado 1 

de buscar alguna solución porque al igual que usted, a mí me frustra y me enoja 2 

ir a Guanacaste y ver esos desarrollos que hay ahí al puro borde de la playa y 3 

aquí nosotros no se puede porque aquí todo es reserva, porque aquí todo es 4 

Parque Nacional, porque aquí todo es prohibido, en Limón todo es prohibido y allá 5 

no, créame que yo siento esa misma frustración, pero he tratado de buscar la 6 

manera legalmente de como desentrabar y todavía no lo he logrado, hacer una 7 

propuesta responsable y seria no lo he logrado porque hay mucha legislación 8 

internacional que debemos respetar que no nos da esa posibilidad y sin embargo 9 

créame que voy a seguir tocando puertas y buscando la manera de ver que 10 

podemos hacer porque es un tema que de verdad a mí también me causa 11 

muchísima frustración y tristeza. Lo del premio no puedo levantar la voz, porque 12 

no sé qué es, en esa línea si les voy agradecer a ustedes, no sé quién no tiene mi 13 

número de teléfono y el que me ha mandado mensaje sabe que normalmente trato 14 

de contestar y en la medida de lo que yo puedo solucionar y gestionar, páseme la 15 

información para indagar bien, estudiar y ver que es, y lo otro que quería 16 

comentarles es lo que hablaba de enfermedades tropicales es un tema que 17 

también lo estamos viendo con la Caja y se le solicitó a la Caja que en el nuevo 18 

Hospital haya un área especial para investigación de enfermedades tropicales y a 19 

la Presidenta de la Caja le pareció correcto, y no es que yo digo que no hay que 20 

traer especialistas, es que el proyecto de ley que presentó el Frente Amplio lo que 21 

dice es venga cualquier especialista de cualquier país que quiera, venga hoy y 22 

mañana entra a la Caja sin saber si esa persona realmente está capacitada, eso 23 

es lo que busca el proyecto y eso es lo que me parece profundamente peligroso, 24 

porque yo trabajé en el Hospital mucho tiempo y créanme que vi cosas terribles 25 

de especialistas que vinieron y el Colegio de Médicos les autorizó empezar a 26 

trabajar sin estar colegiados y sin una adecuada valoración y cosas terribles pude 27 

ver ahí, entonces entiendo la carencia de especialistas pero no se soluciona 28 

abriendo a especialistas extranjeros sin que estén evaluados o si están 29 

capacitados, vengan hagan el examen y si usted está capacitado entra a la Caja 30 
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pero mi crítica y mi control es que no pueden venir sin estar evaluados y sin saber 1 

si realmente están capacitados para trabajar en la salud de los costarricenses. 2 

La señora Presidenta Municipal cede la palabra al Regidor Freddy Soto. 3 

El regidor Freddy Soto, Vicepresidente Municipal, muchas gracias señora 4 

Presidenta, buenas tardes señor Alcalde, señora Diputada  un placer tenerla acá 5 

en nuestro despacho, le voy hacer entrega señora Diputada de este folder con 6 

una petición, esto es del EBAIS de Sixaola, esta administración ha estado 7 

trabajando fuertemente porque se haga ese EBAIS y como lo decía don Jorge al 8 

principio las cosas que se han hecho en este cantón se han hecho bajo alianzas, 9 

el señor Alcalde es uno que ha buscado alianzas con las instituciones que tienen 10 

recursos y que nos pueden ayudar hacer, el INDER está aportando 800 millones 11 

para la construcción de este EBAIS en Sixaola centro, están los estudios lo puede 12 

ir viendo, están los planos, las consultorías que han hecho los ingenieros de la 13 

Municipalidad, la Unidad Técnicas es el equipo que el señor Alcalde dispuso para 14 

eso, son estudios hechos por la UNOPS, autorizados por la Comisión Nacional de 15 

Emergencias y todos lo demás, ahí vemos referencias constructivas que van a 16 

estar cercanas y unas ya están cuando ese EBAIS esté, pero el problema aquí 17 

doña Marta consiste en que la Dirección Regional de Limón simplemente no le da 18 

la gana de que se haga ese EBAIS en este lote, porque no les da la gana, ellos 19 

aducen un montón de criterios, y el Ingeniero nuestro les dijo yo ya tengo los 20 

estudios, tengo todas las consultas hechas pero ellos están empecinados en que 21 

no se haga ahí. 22 

La señora Diputada Marta Carballo consulta cual es la justificación real, que es lo 23 

que dicen. 24 

El regidor Freddy Soto, Vicepresidente Municipal, señala que ellos lo que dicen es 25 

que porque ahí se llena, todo Sixaola se llena Martita, pero le digo algo, según 26 

ellos dicen que el campo es muy pequeño, incluso se le dio la opción de que si el 27 

área era muy pequeña, la calle es municipal, le dábamos los catorce metros a los 28 

ancho y a lo largo para que tuvieran más espacio donde construir. El señor Alcalde 29 

no me deja mentir, tuvimos una reunión con la Ingeniera Murillo de la Gerencia de 30 
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Infraestructura y ella dijo que ese EBAIS estaba para hacerse, se podía hacer bajo 1 

las circunstancias que estábamos planteando y que no había excusas para que 2 

no se hiciera, pero simplemente los Ingenieros de la Ingeniería de Limón dicen 3 

que no, ahora están planteando señora Diputada hacer el EBAIS en un lote de la 4 

Asociación de Desarrollo de Sixaola, resulta que ese lote donde se va hacer el 5 

EBAIS cuando se llena es la parte donde más se llena en Sixaola, para comenzar 6 

y cuando se llena dura casi una semana para que baje el agua, entonces 7 

queremos construir un EBAIS en un lugar que normalmente es el más alto de 8 

Sixaola, y cuando entra un poquito de agua inmediatamente baja por la condición 9 

del terreno que lo permite, este otro terreno no lo permite, y según ellos van hacer 10 

una rampa 700 metros sobre la carretera municipal.  11 

La señora Diputada Marta Carballo consulta quien les dijo eso. 12 

El Regidor Freddy Soto, indica que los Ingenieros de la Dirección Regional de 13 

Limón. Los de San José están convencidos de que el planteamiento que se les 14 

hizo por parte del Ingeniero nuestro está acorde a lo que se estableció según 15 

tuvimos una reunión virtual con el señor Alcalde, pero son los ingenieros de Limón 16 

que dicen que no, entonces nosotros incluso hicimos una moción donde hacíamos 17 

una declaratoria de interés público ese EBAIS, vamos a esperar porque queremos 18 

ver que van a decir y queremos que usted nos ayude para que este proyecto lo 19 

maneje directamente el departamento de infraestructura de San José no la de 20 

Limón, que ya vimos que no nos quieren construir, y Sixaola está defendiendo 21 

este EBAIS, el señor Alcalde y nosotros como Concejo Municipal fuimos elegidos 22 

para eso, para velar que el pueblo se le satisfagan sus necesidades y este EBAIS 23 

en Sixaola realmente es una necesidad, muchas gracias.  24 

La señora Presidenta Municipal da las gracias a don Freddy, cede la palabra a la 25 

señora Diputada. 26 

La señora Marta Carballo, Diputada, gracias don Freddy lo que vamos hacer es 27 

sacar una audiencia con el Gerente de Infraestructura e ir con toda esta 28 

información, entonces vamos a solicitar la audiencia y les indicamos por medio 29 

del señor Alcalde. 30 
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La señora Presidenta Municipal, Yahaira Mora, cede la palabra al regidor Arcelio 1 

García. 2 

El Msc. Arcelio García, Regidor, gracias señora Presidenta, buenas noches 3 

compañeros regidores, buenas noches señor Alcalde, buenas noches señora 4 

Diputada, gracias por la visita el día de hoy, escuchar su informe de rendición muy 5 

importante en la creación y reforma de la ley con espíritu pensado por el pueblo, 6 

gracias a sus grandes gestiones y varias propuestas de leyes como también su 7 

gestión a nivel de las instituciones del estado costarricense y su control político. 8 

Dentro de sus gestiones a nivel institucional vi el tema del seguimiento de los 9 

proyectos que de hecho se le ha venido dando seguimiento por esta municipalidad 10 

en relación con los proyectos de puentes sobre el territorio indígena, dentro de 11 

eso estamos entregando una nota en esa línea cuando vino el Presidente de la 12 

República acá en el mes de octubre y se hizo reunión junto con el Alcalde, donde 13 

puntualmente mencionamos los puentes sobre el río Choin en la comunidad de 14 

Mojoncito sector Sepecue, como el puente sobre el río Katsi y el puente sobre la 15 

quebrada en Amubri, desde esa presentación hasta el día de hoy, no hemos 16 

tenido una respuesta concreta y se ha venido dando seguimiento por parte de la 17 

Municipalidad, por parte del Alcalde, pero aprovechando su visita, es de 18 

aprovechar estas coyunturas para que nos dé seguimiento, porque para la 19 

comunidad es de mucha relevancia esos puentes, el acceso para la población 20 

estudiantil, para la comunidad en general, para los adultos, para el traslado en 21 

caso de pacientes donde hay EBAIS y al no hacer ese puente limita el acceso de 22 

las ambulancias, encarecidamente solicitarle su apoyo señora Diputada en 23 

relación con eso y darle seguimiento, nosotros desde acá siempre contando con 24 

su apoyo y darle la continuidad a esos proyectos, porque ya llevan rato y no hemos 25 

tenido respuesta, se ha trasladado supuestamente para el MOPT, al CONAVI, 26 

pero hasta ahí no hay una respuesta muy concreta de cuándo se va hacer la 27 

compra para que la Municipalidad pueda hacer la colocación de los puentes Bailey 28 

en los respectivos puntos ya ubicados y la parte municipal ha diseñado el apoyo 29 

técnico, solo está esperando la respuesta de parte del MOPT. Aprovechando 30 
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también el espacio rápidamente los compañeros regidores puntualizaban temas 1 

importantes, por ejemplo la salud, debo también externar esa preocupación que 2 

es muy atinado en nuestro territorio, en el cantón de Talamanca, por ejemplo he 3 

estado en espacios de reuniones con las comunidades donde externan la 4 

preocupación del acceso al servicio que es muy limitado, primero las citas se 5 

sacan vía telefónica, sabiendo la realidad del cantón y más aun sabiendo las 6 

condiciones del acceso a los territorios indígenas, es muy escasa la señal de 7 

internet, las familias no saben utilizar los teléfonos, no tienen como llamar, como 8 

hacer el proceso que hay que llenar, las familias no saben eso, los adultos 9 

mayores no saben eso, y muchos pierden citas porque no pueden ser atendidos, 10 

y eso me lo han externado en las reuniones que he podido participar, y lo otro es 11 

la poca atención que se da o se cancela y no hay rotación o sustitución de 12 

doctores. Lo otro es con relación al tema de educación, el tema de infraestructura, 13 

lo hemos venido externando y aquí a nivel de la Municipalidad en conjunto con el 14 

Alcalde hemos venido dándole seguimiento al tema de la infraestructura que es 15 

preocupante al no haber apoyo por parte del DIE en dotar a los centros educativos 16 

con estas grandes necesidades, mañana en parte de las gestiones se va externar 17 

esas puntualidades. Quizás hay un tema que tiene que ver como territorio que 18 

tiene que ver con la decisión territorial y aprovechando su visita le expongo de 19 

situaciones que están aconteciendo en los últimos días a nivel de los pueblos 20 

indígenas, que es por ejemplo la resolución de DINADECO en abolir por decirlo 21 

así el derecho a la línea del clan, y eso está generando una controversia muy 22 

fuerte en los territorios indígenas, si bien es cierto es una decisión del territorio 23 

como pueblo pero son decisiones que se están tomando arbitrariamente dentro 24 

del estado hacia los pueblos, como también el gobierno está reconociendo las 25 

famosas figuras de reina que también está siendo divulgado a nivel de los medios 26 

temas que son propiamente del territorio, y eso se ha vendido la imagen a nivel 27 

del país que hay reina en Punta Burica y de acuerdo a los análisis preliminares no 28 

es una decisión del pueblo, porque el tener una reina es una legitima decisión de 29 

un pueblo y en este caso se está dando la imagen al país de que son los pueblos 30 
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que están solicitando esas reinas, lo expongo acá porque tiene mucha tela que 1 

recortar porque el estado costarricense le adeuda mucho compromiso con los 2 

pueblos indígenas que no ha sido atendido como debe ser e infiltrarse de esa 3 

manera definitivamente el pueblo no lo puede aceptar, muchas gracias.  4 

La señora Presidenta Municipal le da las gracias y cede la palabra a la regidora 5 

Gabriela Matarrita. 6 

La Dra. Gabriela Matarrita, regidora, muchas gracias señora Presidenta, buenas 7 

tardes compañeros, buenas tardes señor Alcalde, buenas tardes señora Diputada 8 

doña Marta, conocedores todos sabemos que las necesidades de nuestro cantón 9 

son bastantes, los compañeros han ido tocando varios temas porque en realidad 10 

son muchos y como dice la compañera aquí amanecemos, pero si me gustaría 11 

hacerle una pregunta señora Diputada, primero que ojala pueda encontrar todos 12 

los criterios para poder presentar ese amparo con respecto a lo que es el CAIS yo 13 

trabajo en el sector salud, conozco la necesidad del cantón, soy enfermera, he 14 

trabajado en todo el cantón, puedo decir que en todos los EBAIS que existen en 15 

este cantón, y la necesidad es muy grande, no es posible que sigamos esperando, 16 

increíblemente son años de años y cada vez nos dicen que ya casi lo tienen pero 17 

otra vez lo quito y me parece demasiado, ojala de pueda de alguna forma poder 18 

concretar eso y sé que todos estamos anuentes a este proyecto y en lo que 19 

necesite estamos para apoyarnos, como área de salud las limitaciones son 20 

muchas, el Hospital es importante y nos viene a solucionar una situación a nivel 21 

provincial pero a nivel de cantón nuestros pacientes tienen que ir hasta Limón o 22 

al Valle La Estrella para algo por ejemplo como una radiografía, creo que talvez 23 

es un tema trillado y lo va escuchar cada vez que se presenten los de Talamanca 24 

donde sea que hablemos del CAIS y creo que todos vamos a tener la oportunidad 25 

de hacer insistencia sobre lo importante que es para nosotros el Área de Salud 26 

tipo 2 que sería el CAIS y algo tan sencillo como una radiografía a veces uno dice 27 

como puede ser, un paciente llega a Hone Creek y lo enviamos a Limón y está en 28 

el Hospital y le van a dar la salida y como se va a regresar, pudiendo tener la 29 

radiografía acá, a veces uno tiene que ser consciente y entiendo lo que explicó la 30 
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Presidenta Ejecutiva, tuve la oportunidad de estar ahí también, pero no es justo, 1 

ya son muchos años y creo que ya llegó el momento que no podemos seguir 2 

callados, ya esos tiempos creo que pasaron, ahora es cuestión de pelear de una 3 

forma, no es pelear de ir y hacer bochinche como quien dice, pero sino que 4 

creemos que tenemos derecho a una salud digna y levantar la voz por todas esas 5 

personas que en realidad lo necesitan, es un tema que nos vendría a resolver 6 

muchas cosas, igual hay muchas necesidades como dijo la compañera la 7 

CONAPAM, son increíbles situaciones que vivimos y que han pasado y no hay 8 

como resolver, ahora que usted viene sabemos que lleva muchas inquietudes de 9 

toda una provincia y en todo lo que se pueda ojala se logre. Otra consulta que le 10 

tengo usted dijo que hizo un gira con el Ministro de Transportes para lo de los 11 

puentes del sector de Puerto Viejo, no sé si eso incluía lo que es el de Pensurth 12 

que también era una necesidad y que era algo provisional que ya llevamos 13 

prácticamente como un año de estar esperando esa reparación, que afecta 14 

también al cantón, y sobre estos puentes de Puerto Viejo, si ya se dio, todos 15 

contentos, incluso cuando el señor Alcalde nos expuso que ya estaba todo eso, 16 

pero para cuando se van a ejecutar, creo que estaban en un estudio algo así, pero 17 

cuánto tiempo más hay que esperar para que sea efectivo.  18 

La señora Marta Carballo, Diputada, realmente le mentiría si le digo alguna fecha 19 

porque la desconozco, sin embargo me comprometo a enviar el lunes un oficio 20 

preguntando sobre esto porque aunque he estado detrás, la verdad que debo 21 

reconocer que son tantas las gestiones que a veces ustedes cuando me mandan 22 

mensajes pidiéndome algo lejos de molestar lo que hacen es ayudarme porque 23 

dentro de tanta cosa a veces hay cosillas que se le van quedando a uno y los 24 

asesores pasan regañados a veces porque cuando ustedes me recuerdan, yo les 25 

recuerdo y entonces cuando ustedes recuerden que hay alguna gestión que ha 26 

quedado un poco rezagada por favor mándenme un mensaje y yo le doy 27 

seguimiento a pesar que tenemos un control de seguimiento hay cosas que 28 

siempre  se quedan, entonces voy a enviar el oficio preguntando en concreto 29 

sobre cómo está el proceso de esos puentes, y en esa misma gira estuvimos hasta 30 
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por debajo del puente de Pensurth, en ese momento el Ministro no se 1 

comprometió porque dijo que ese puente podía costar tres millones de dólares sin 2 

embargo le toqué el tema a don Mauricio Batalla y me dijo que tenía buenas 3 

noticias, con respecto a ese puente, y que está terminando de definir algunos 4 

detalles de financiamiento pero que existe la posibilidad de poder hacerlo nuevo, 5 

me dijo que le diera un tiempo para darme como una resolución final entonces voy 6 

a estar detrás de eso y cuando él me defina si realmente se va a intervenir el 7 

puente yo les notifico, igualmente para cuándo van a estar los puentes.  8 

La señora Presidenta Municipal, Yahaira Mora, le da las gracias a la señora 9 

Diputada, vamos a dar el espacio al señor Alcalde.  10 

El Lic. Rugeli Morales, Alcalde Municipal, muchísimas gracias a usted señora 11 

Presidenta, a los señores regidores, bienvenida doña Marta un gusto, voy a ser 12 

bien puntual y concreto, primero felicitarte de veras, estaba viendo en Hacienda, 13 

en Contraloría, con la Caja, con el CAIS, con turismo, con Cancillería, con el 14 

problema de los agricultores, con JAPDEVA, con RECOPE realmente nos has 15 

metido el hombro duro Marta y te lo agradecemos profundamente. Muy concreto, 16 

voy a cambiar el CD, quiero hacer lo que estamos haciendo para mañana sábado, 17 

nosotros también merecemos respeto y lo que estamos haciendo mañana con una 18 

persona del MEP es lo que vamos hacer con los demás, así que te pido el apoyo, 19 

el MOPT tiene que venir aquí, tiene que venir hablarnos de los puentes de Puerto 20 

Viejo, los puentes de Cocolis y de Shirolitos de la ruta 801 están guardados ahí, y 21 

los tres puentes que prometió el Presidente con el Ministro para la zona indígena 22 

aquí lo dijo, no señor no nos traten así, en el momento para la prensa, pero 23 

después se olvidan, y yo sigo preguntando qué pasó y no nos dan respuesta, 24 

entonces que te quiero pedir que el Ministro del MOPT tiene que venir aquí con 25 

nosotros. El otro que tiene que venir Marta en el futuro es el presidente de la 26 

Comisión Nacional de Emergencias, porque ni lo conocemos, Talamanca no tiene 27 

ni siquiera un fuera de borda si está la emergencia cuando sabemos que aquí son 28 

cuestiones complicadas, viene la emergencia tenemos que prestar la olla, la 29 

cuchara, y le hemos enviado acuerdos y notas pidiéndole, y ni siquiera nos 30 
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contesta, ese carajo lo quiero agarrar aquí, tenemos un plan de inversión por los 1 

daños que hubo atrás y están aprobados por la comisión pero no tienen recursos, 2 

nosotros le ponemos duro el pecho pero tiene que ayudarnos, y así 3 

sucesivamente. Lo otro es el tema con FODELI,   y no quiero una reunión con 4 

FODELI para que nos vuelva a decir que nos falta un miembro con la Junta 5 

Directiva para poder aprobar, si eso pasa mejor no hablemos, pero Walter me dice 6 

usted siempre dice que 62 jóvenes muertos en Talamanca y le digo si, son 62 7 

suicidios porque no hay oportunidad, y ahí están esos recursos por muchos años 8 

y nada, esas tres cosas queremos señalar, pero quiero decir algo, no tenemos 9 

técnicos, pero nosotros tenemos que buscar un proyecto de ley para la extracción 10 

pétrea, el lastre, en qué sentido, las municipalidades solo tenemos por 11 

emergencia, sin emergencia no podríamos sacar y eso no puede ser, menos en 12 

un cantón como el de nosotros, tenemos que enfocar una ley que le permita a la 13 

municipalidad así como lo hace ahorita a través de la emergencia, tenemos 14 

geólogo, tenemos ingeniero, hacemos los inicios, los cierres, debe haber una ley 15 

que le faculte y cumpliendo todas las leyes correspondientes poder extraer no por 16 

una emergencia, sino por un derecho de cantera en su cantón. Finalmente no 17 

quiero hablar del CAIS ustedes ya hablaron mucho, yo sigo enojado con el CAIS 18 

y más con lo que me dijo esa señora, que donde no hay Diputado no hay CAIS yo 19 

sé que usted nos ayuda y eso no es para usted y usted lo acaba de decir que han 20 

visto la posición política y no social, sigo en la línea, pero te quiero decir algo, aquí 21 

tengo la nota de JAPDEVA, la Contraloría aprobó los 1800 millones de colones 22 

para el mercado de Sixaola, sabe por qué te lo digo, porque estuvimos en esa 23 

pelea, pero nosotros no es solo pedir Marta, solo te quiero contar rápidamente 24 

que luchas hacemos, porque esta es una Municipalidad con presupuesto bajo, si 25 

viniéramos a trabajar con el Presupuesto Municipal a pasear venimos aquí todos, 26 

pero no nos dejamos en ese enlace y en esa pelea que hacemos, con el Ministerio 27 

de Trabajo sacamos un multiusos por 253 millones de colones, ya está para el 28 

proceso de adjudicación aquí en Bribrí. Con el INDER sacamos 22 pasos de 29 

alcantarillas para Suretka, ruta 19, por 308 millones de colones que está en 30 
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proceso para adjudicación, lo que le estoy hablando ya va para afuera, no es que 1 

estamos pidiendo la plata apenas. Con CORBANA que nos enganchamos con 2 

CORBANA y no sé cómo, pero a CORBANA le estamos sacando ahorita para este 3 

año y ya está también en la línea presupuestaria 680 millones de colones para 4 

pavimentar Hone Creek y Patiño; 17 pasos en la ruta de Carbón 174 millones de 5 

colones con el INDER; de recursos nuestros mejorar el bulevar de entrada de 6 

Cahuita por 20 millones de colones; en Puerto Viejo Playa Negra la Municipalidad 7 

invertirá 78 millones de colones con la emulsión que nos da RECOPE y que la  8 

señora Diputada nos ha ayudado, en estos días está haciéndose el trabajo; 73 9 

millones en las calles y cuadrantes de Cahuita, un puente con CORBANA de 598 10 

millones de colones en Gandoca, hace poco hicimos uno en Bonifé y ahora 11 

Gandoca, y como te dije el mercado de Sixaola por 1870 millones que ahora inicia 12 

el proceso de inclusión en el presupuesto de nosotros para sacar a concurso eso 13 

y finalmente con CORBANA, este proyecto está en ejecución, 73 millones de un 14 

kilómetro en la comunidad de El Parque Margarita, que te quiero decir que esta 15 

municipalidad en conjunto con otras instituciones invertirá 4135 millones de 16 

colones, esto es muy difícil lograrlo en una Municipalidad, si te pedimos pero 17 

también nos fajamos, aquí está. Si luchamos para algunas cosas concretas que 18 

estamos buscando, pero nosotros no nos dejamos, yo aquí te quiero agradecer 19 

profundamente a usted como Diputada, por apoyarnos, por abrirnos las puertas 20 

siempre de la Asamblea Legislativa, por ir con nosotros a la Contraloría, allá usted 21 

nos oye enojados pero ese es nuestro trabajo luchar, agradecerle a los señores 22 

regidores y regidoras, síndicos, todo el trabajo mancomunado, este es un concejo 23 

y una administración unificada por los proyectos y necesidades del cantón, no 24 

políticamente, yo les agradezco a ellos, a veces hay que sesionar dos o tres veces 25 

y sin dieta lo hacen, por eso con orgullo le digo estas cosas, sé que has tomado 26 

nota de todos los planteamientos, sabemos que tenés que atender todo Limón, 27 

pero sé que puntualmente nos estas apoyando en las diferentes solicitudes, adulto 28 

mayor es urgente, se ayuda a 200 adultos, cuando tenemos casi 700 en lista con 29 

estudio demostrado concretamente que clasifican pero no hay recursos. 30 
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Finalmente estamos peleando con el plan regulador, no ha salido todavía pero es 1 

un tema que vamos a concretar posteriormente porque creo que hemos avanzado 2 

mucho, muchísimas gracias y buenas tardes a todos.  3 

La señora Presidenta Municipal le da las gracias a todos. Tiene la palabra doña 4 

Marta. 5 

La señora Marta Carballo, diputada, agradecerles al señor Alcalde y a todo el 6 

Concejo la labor que hace esta municipalidad, de verdad que siempre que vengo 7 

aquí me voy inyectada con esa actitud que tienen todos ustedes, de trabajar, de 8 

estar siempre súper organizados, me llama mucho la atención que siempre me 9 

entregan informes con números, y eso habla de que realmente son una 10 

municipalidad que están en lo que están, y eso de verdad que yo aprendo de 11 

ustedes también, mi compromiso total y comunicarle al señor Alcalde que el lunes 12 

mismo estoy presentando la solicitud de gira con el MOPT y con CONAVI y con 13 

don Alejandro de la Comisión Nacional de Emergencias, indicarle que el tema de 14 

FODELI, entiendo lo que usted dice, tengo un año escuchando ese tema con don 15 

José Luis Castillo, le ayudé un montón ante el Ministerio de Hacienda para poder 16 

arreglar una situación que tenía un miembro de la Junta, ya se solucionó eso, me 17 

dijo que tenían fecha para la juramentación que ya con eso cerraban el tema de 18 

formalizar la Junta el 13 de abril, sin embargo a última hora me indica que el señor 19 

Presidente le cambió la cita pero ya aparentemente está todo listo para que 20 

FODELI pueda juramentar su junta y empezar a trabajar con este tema, yo 21 

ponerme a las órdenes, para mí que ustedes me pidan ayuda es para mí más bien 22 

un honor poder colaborarles, y señor Alcalde las puertas abiertas en lo que usted 23 

necesite, por ejemplo usted indicó que le habían enviado muchísimas notas a don 24 

Alejandro de la Comisión Nacional de Emergencias, si eso pasa y él no las 25 

contesta por favor háganos saber porque yo le puedo enviar una nota pidiéndole 26 

respuestas y si no lo hace hago control político plenario explicándole que no está 27 

contestando las notas y hasta le metemos un amparo, para eso estoy ahí para 28 

trabajar de la mano con ustedes, estoy para servirles y bendiciones a todos.  29 
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La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, da las gracias a todos y a la señora Diputada 1 

por su asistencia, a todos los compañeros que participaron también, agradecerles.  2 

ARTÍCULO V: Clausura Al ser las dieciocho horas con trece minutos la 3 

señora Presidenta Municipal, da muchas gracias a todos, que pasen buen fin de 4 

semana y feliz regreso a sus hogares, que pasen muy buenas noches y da por 5 

finalizada la sesión.  6 

 7 

Yorleni Obando Guevara               Licda. Yahaira Mora Blanco 8 

Secretaria     Presidenta 9 

yog  10 


